



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No. 31. Del 12 al 18 de agosto 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Simbiosis medios-ciudadanía

Las acciones tomadas por el MINSA en los casos de negligencias médicas, confirma que la simbiosis medios-ciudadanía es clave para hacerse sentir ante las instituciones del país. Los trabajos de Mercedes Vanegas (END) Ileana Padilla (LP) y María Acuña Herrera (Acción 10), sobre la muerte de Concepción del Carmen Inestroza Pérez fueron determinantes para que el MINSA se pronunciara. Esto demuestra la importancia de la labor desplegada por los medios, manteniendo ojo avizor sobre el ejercicio profesional de la medicina, en un país donde la regulación ha sido pobre y desconsiderada. Los medios deben ampliar su visión en un tema que importa a todos.

Cero Movilizaciones

Desde que Mario Chávez (100% Noticias) presentó las primeras imágenes de agresión en contra de la Coordinadora Civil, la opinión en los medios fue de repudio. LP (Lucy Dalia Baca, Arlen Cerda, María José Uriarte y Eduardo Cruz), END (Edgard Barberena, Leonor Álvarez, Jader Reyes y Rafael Lara) y Seis en Punto (Gustavo Bermúdez) destacaron el llamado a la paz que emitió la Arquidiócesis de Managua. La tolerancia sigue de baja. En Nicaragua está costando entender que el derecho al disenso es una prerrogativa de todos. El pronunciamiento de Róger Suárez (APN), Leonel Laguna (CPN) y Roberto Larios (UPN) fue contundente.

Periodismo ciudadano

Con la información sobre la contaminación ambiental en el acuífero de La Paz Centro, debido al mal funcionamiento de la planta de tratamiento ubicada en el suroeste de la ciudad, END ratificó su liderazgo en el tema del agua. No basta que los medios únicamente incorporen las demandas de la población como mera denuncia o servicios sociales, la ciudadanía demanda mayor atención para que sus reclamos tengan eco en las instituciones. Con el mismo interés con que los medios destacan los temas políticos de esa misma manera deben atender las demandas de la ciudadanía.

Juventud con pocas oportunidades

Las periodistas Tania Sirias (END), Fátima Murillo (24 Horas), Patricia Orozco (Onda Local) y Wendy Álvarez (LP) destacaron la importancia del Informe de la OIT sobre empleo juvenil en Nicaragua. Las cifras son alarmantes. De acuerdo a la OIT de un millón doscientos mil jóvenes entre 15 a 24 años, el 22% no trabaja, ni estudia, y el 70% desea emigrar. El informe releva y revela la falta de oportunidades para los jóvenes. Lo que ha quedado claro es que hace falta una verdadera política de empleo para jóvenes, inclusiva y de largo plazo, al margen de todo clientelismo político.

Ley de oportunidades

En un país con más de medio millón de personas con capacidades diferentes, la discusión de la reforma de la ley de Prevención, Rehabilitación y Equiparación de oportunidades resulta necesaria. Martha Vásquez y Amparo Aguilera (END) y Roberto Pérez Solís (LP) destacaron sus alcances. La propuesta presentada por la Asociación de Discapacitados Físicos y Motores (Adifim) y Federación Coordinadora de Organismos por la Rehabilitación e Interpretación (Feconori) debe ser atendida por los diputados. En distintos momentos los miembros de estas organizaciones han expresado que teniendo los mismos conocimientos, destrezas y habilidades que otras personas, ni el sector público ni el privado les ofrecen trabajo.

Debate Tarjetas de Crédito

Debido a la importancia de la reforma de la Ley de Tarjetas de crédito, Carlos Fernando Chamorro ha promovido su debate. El director de Esta Semana y Esta Noche, lamentó el silencio que han mostrado los bancos, funcionarios de gobierno y diputados del FSLN. Un esfuerzo similar ha hecho Erving Vega en Estudio 24 Horas. Los medios y periodistas del área económica deben ocuparse del tema, abordándolo en todas sus aristas e implicaciones para la vida del país. Más de un millón de nicaragüenses sufren los rigores derivados de los altos intereses que cobra el sector financiero.

Sabemos lo que decimos

Sabemos lo que decimos de Omar García ha logrado que la ciudadanía exponga con toda confianza sus denuncias. Alza en la factura de energía y agua, tarjetas de crédito, inseguridad ciudadana, negligencia de las autoridades de la policía nacional, basura, son las demandas más frecuentes. Con su actitud mantiene en alta la radio participativa, una modalidad que permite mayores oportunidades a los radioescuchas para hacerse sentir, sin los filtros que muchas veces interponen medios y periodistas.

Danilo Lacayo en Vivo

La expansión del programa de Danilo Lacayo en Vivo, a los días lunes a viernes confirma que Canal 23 continúa siendo el medio con más programas de opinión en el país. Entrevistas CDNN23 (Plinio Suárez), Temas y Debates (Luis Mora), Problemática Nacional (Leonardo Torres y Adán Bermúdez) son parte de la gama de programas del Canal 23. Danilo Lacayo en vivo se caracteriza por tener una agenda que destaca los temas de energía, educación, medio ambiente, cultura y política. Danilo Lacayo tiene el merito de haber inaugurado este tipo de programas, que introdujo nuevos hábitos en los teleaudiencia nicaragüense.

Informe Pastrán

Todas las tardes Adolfo Pastrán hace llegar a los correos de sus lectores un valioso reporte informativo que incluye entrevistas propias. Economía y política son los dos ejes principales del contenido del Informe Pastrán. Cenis, reelección, relación iglesia-gobierno, reformas constitucionales y los dimes y diretes de los políticos, tienen acogida en su espacio. Sus fuentes principales son los canales 8 (Estudio 24 Horas, 24 Horas), 12 (Buenos Días Nicaragua y Noticias 12) y Canal 23 (Danilo Lacayo en Vivo). Informe Pastrán se ha convertido en un espacio pluralista, respetuoso y oportuno.

Premio a la excelencia

El periodismo nicaragüense está de pláceme. En un momento en que su ejercicio se encuentra limitado por las políticas de comunicación del gobierno, el premio otorgado a José Adán Silva, Mauricio Miranda y Luis Galeano (END) por el Instituto Prensa y Sociedad (IPYS) y Transparency Internacional para América Latinoamericana y el Caribe (TILAC) reivindica la importancia del periodismo investigativo en Nicaragua. La distinción fue por el caso Tecnosa. Asimismo fue concedida una distinción a Octavio Enríquez (LP) por su trabajo El cedulazo. El reconocimiento al periodismo nicaragüense alienta a continuar realizando trabajos de esta naturaleza.

Doble moral política

Nos alegra que Ary Neil Pantoja (END) y Ludwing Loáisiga (LP) hayan criticado la doble moral del diputado Francisco Aguirre Sacasa, quien había cuestionado a Eduardo Montealegre por su viaje a Honduras. Los medios deben ser celosos señalando a la ciudadanía la doblez con que actúan los políticos. Esa sería una formidable contribución para tratar de recordar que no son tontos y que actúan de acuerdo a sus intereses inmediatos. Nada de patria ni de intereses nacionales. Lo demás es historia sabida.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**
observatoriodemedios@cinco.org.ni